



1. Natividad, 2. Altonsa, 3. Lorenzo, 4. M.^a Teresa (la criada), 5. Hermana de Teresa, 6. Tomás el carnicero. Realizada hacia el año 1920

Carretera de Valdepeñas a Cózar. Para la ejecución de estas vías al no existir maquinaria, se emplearon burros de carga y carros, vehículos dedicados al transporte de piedra. La función del hombre consistía en picar la piedra vertida, faena que se hacía con martillo de puño largo, su jornal era a destajo.

La luz eléctrica no recuerdo exactamente su fecha de aparición, pero aproximadamente fue sobre el año 1913.

El actual Cementerio se hizo en el año 1918 a cargo de la Villa. El que disponía de mulas y vehículo transportaba materiales y él que carecía de esto se limitaba a aportar su trabajo personal. El terreno de ubicación lo regaló doña Rosario Fernández Yáñez.

Las Escuelas de la calle Bajada del Pilar, datan del año 1925, se crearon por mi hermano don

Juan Ramón de Nova Tercero, Maestro Nacional.

Cuando vino a Cózar de, Maestro, no existía ningún tipo de escuelas, entonces propuso su creación y con un gran esfuerzo se consiguió. Su profesión la estuvo desarrollando hasta que murió (3-3-1927).

Las calles eran de tierra y sin acerado, el único trozo que había empedrado era parte de la fachada de la Iglesia. La Ermita del Cristo y en su fachada principal no tenía la cerca que hoy tiene. Las TACILLAS estaban situadas en la fachada principal y a cada uno de los lados de la puerta principal. Por su margen derecha se encontraba el Cementerio, a su espalda y margen izquierda no existía ningún edificio.

En la parte del mediodía de la Plaza, la casa numerada con el 1 en la actualidad, había unos trozos de muralla en estado ruinoso y que en los cuales

habitaba un hombre que al parecer no tenía familia. Las casas numeradas con el 3 y 5 eran solares, encontrándose en ellos muestras de haber sido casas en otro tiempo. En este lugar y en mis tiempos de niño, me dedicaba a la colocación de ballestas para la caza de pájaros.

El lugar que hoy ocupa el Ayuntamiento existían trozos de cimientos, los más viejos decían que en otros tiempos fue cárcel.

Detrás de la Iglesia, tres o cuatro casas y todo lo de don Joaquín Gallego era tierra para cultivo.

La calle Maestro Lara a la salida y en dirección a Vva. de los Infantes, donde está el km. 1, tanto a la margen derecha como izquierda no existían edificaciones, todo era tierra dedicada a cultivo.

La calle Teniente Ricardo en la parte saliente, llegaba a la casa propiedad de don Tomás

Tercero, y la de enfrente quedaba a la misma altura, el resto era todo campo.

La Ermita de la Soledad estaba totalmente sola.

La calle José Antonio Primo de Rivera en la parte del saliente, llegaba a la casa hoy de Juan Manuel, a partir de aquí y hasta la Aldeilla no había edificación (el pueblo no estaba unido con la Aldeilla).

Las calles que se han hecho nuevas después de la primera quincena del Siglo XX son: Camino de Alcubillas, Travesía de Cervantes, Soleda, otra llamada Soleda en la parte de la Aldeilla, Monjas, La Luz, calle del Pozo, Alameda, esta última llamada así por que enfrente pasaba un arroyo con una alameda de olmos gruesos y espesos en vegetación. También existían dos norias y cimientos de haber ubicadas casas en otro tiempo. Del Arroyo antes mencionado y a partir del